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 افتتاحية المجلة 

  مجلة الابداع الرياض ي

مجانية النشر ومتاحة الوصول ) القراءة والتحميل ( ومفهرسة في قواعد بيانات  محكمةمجلة دورية علمية 

يصدرها معهد علوم وتقنيات النشاطات البدنية والرياضية  ديسمبر ( ،  –سداسية ) جوان دولية ، 

 .بجامعة محمد بوضياف بالمسيلة الجزائر كل ستة أشهر

خارجها المتسمة بالجودة والأصالة والمحررة بأحدى اللغات تتيح لجميع الاسهامات العلمية في الجزائر و 

 . الثلاث العربية أو الفرنسية أو الانجليزية والتي لم يسبق نشرها

وتهدف المجلة الى نشر البحوث العلمية الاصيلة من طرف الباحثين والاساتذة وطلبة الدكتوراه قصد 

وربط الاتصال والتواصل بين الباحثين والمساهمة في تعميم و نشر المعرفة والاطلاع على الابحاث الجديدة 

جودة البحوث العلمية ، كما تهدف الى اتاحة الاطلاع على البحوث والدراسات لأكبر عدد ممكن من 

 . الباحثين عبر اصداراتها المطبوعة والالكترونية

 : ياضية ومنهاحيث تنشر الأبحاث التي لها علاقة بميدان علوم وتقنيات النشاطات البدنية والر 

فسيولوجيا  -البيوميكانيك الحركة عند الرياضة  -العلوم الطبية والبيولوجية في الانشطة البدنية  -

 -تدريس الانشطة البدنية والرياضية  - علم الاجتماع الرياض ي - علم النفس الرياض ي -الممارسة الرياضية 

االنشاط البدني  -  الاعلام الرياض ي - الرياض ي الادارة والتسيير  -الترويح الرياض ي  -الرياضة والصحة 

تضم المجلة لجنة قراءة دولية مكونة من و   النشاط البدني المكيف -  التدريب الرياض ي - الرياض ي التربوي 

 .  خبراء مختصين  والمشهود لهم بالكفاءة والخبرة من مختلف الجامعات الوطنية والدولية
 

mailto:a.heddouche@univ-batna2.dz
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 كلمة العدد:

في عدة قواعد الس نوات الاخيرة من خلال ادراجها  خلالمجلة الابداع الرياضي شهدت قفزة نوعية 

لوزارة التعليم العالي في زيادة مقروئيتها ،وكذلك التصنيف الاخير  تبيانات عربية واجنبية ساهم

معامل التأأثير في المنصة  على والبحث العلمي حيث اصبحت ضمن المجلات المصنفة "ج" وحصلت

 "ASJP: 0.0128 التأأثيرعامل  "الوطنية وقدره

،وكذلك ادراج وهو معامل تأأثير جيد  1.3 قدر ب: 2019 لس نة العربيمعامل التأأثير و 

 المتوافقة مع المعايير الدولية. )ارس يف(على معيار الاعتماد  اوحصولهالمجلة

ويسعى طاقم التحرير للمجلة لاعتمادها في مختلف الترقيات والتي منها الترقية لرتبة اس تاذ التعليم العالي 

في عديد الدول العربية كمجلة  معتمدة كما انهاالدكتوراه ، اتفي التاهيل الجامعى ومناقش مثلما هي معتمدة

 والمناقشات.دولية ومفتاحية للترقيات 

بحوثهم لنشر في جعل المجلة قطبا لمختلف الباحثين في الجزائر ومختلف الدول هذه الانجازات  ساهمت 

 لمطابقتها مع الشروط العالمية للنشر في المجلات العلمية.

على متابعة البحوث بشكل جيد  من اجل تنظيم العمل بالمجلة والسماح للهيئة العلمية والمشرفة للعمل

وكذا جوان من  - الاولى الدورة - بنظام دورتين لاس تقبال المقالات وهذا في شهر جانفيتقرر العمل 

 -لدورة الثانيةا - الس نةنفس 

مختلف قواعد البيانات العربية والدولية لزيادة  مرئية فيالمجلة  على جعل  عملنوبرؤية استراتيجية 

      .وكذا الارتقاء بها للصنف "ب" على المدى القريبمقرؤيتها 

 رئيس التحرير : 

 بوصلاح النذير-د
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 : شروط النشر بالمجلة

تستقبل المجلة البحوث والدراسات العلمية المتخصصة في علوم وتقنيات النشاطات 

والرياضية ، وتخضع هذه البحوث لمعايير وشروط التحكيم في البحث العلمي  البدنية

ومتخصصين من دول عربية واجنبية ،  طرف اساتذة وخبراء باحثين الاكاديمي ، ومن

وعليه فان اعتماد الاصول العلمية في المواد  العلمية المحكمة وتطبق فيها شروط المجلات

الامور الاساسية في التقييم حيث يتطلب  المرسلة الينا من توثيق ومراجع وهوامش هو من

 : الشروط التالية

 النظرية أو التطبيقية في العلوم المرتبطةأن يمثل البحث إضافة علمية من الناحية 1 -

 . بالنشاطات البدنية والرياضية ، والا يكون قد نشر من قبل

تنشر المجلة البحوث والمقالات باللغة العربية كما يمكن نشر البحوث باللغتين 2 -

 .الفرنسية الإنجليزية أو

ول العلمية المتعارف ، ويعتمد الأصالغوي ابلغة سليمة ومدقق اأن يكون البحث مكتوب3 -

إعداد ونشر البحوث والدراسات العلمية، بما في ذلك : ) مقدمة البحث ، الكلمات  عليها في

إشكالية البحث ، أهداف البحث ، أهمية البحث ، الدراسات السابقة  المفتاحية ،

 الدراسة الإستطلاعية ، المنهج المستخدم في البحث ، عينة البحث ، والمرتبطة بالبحث ،

الدراسة الميدانية ، الشروط العلمية للأدوات ، ربط نتائج البحث  الأدوات المستخدمة في

 (بالنظريات والدراسات السابقة

يكتب عنوان المقال والكلمات الدالة للدراسة بثلاث لغات )عربية /فرنسية/انجليزية( 4-

 250-150د)المقال على ملخص بلغة المقال وملخص باللغة الفرنسية في حدو  ،ويحتوي 

كلمة( يكون في نهاية  450-400ملخص مطول في صفحتين في حدود ) كلمة( ،اضافة الى

 .المقال

تحتوي الورقة الاولى للمقال على معلومات الباحث او الباحثين )الاسم واللقب ، الرتبة ، 5-

نموذج الانتماء ، الجامعة المستخدمة ، الهاتف ، البريد الالكتروني ( ، ويمكن تحميل  مخبر

 . من دليل المؤلفين للمجلة عبر المنصة ورقة المقال

 Sakkal Majalla    بالنسبة للغة العربية بخط،  WORD  ا لنظامتكتب البحوث وفق 6 –

داكن للعناوين الرئيسية( وبالنسبة للغة الإنجليزية والفرنسية 14عادي للبحث ، 13)



  

 

7 

داكن للعناوين الرئيسية( 14عادي للبحث ، Sakkal Majalla  13بنفس الخط )  فتكتب

سم( 3 :أيمن سم 2أسفل:  سم2 :كالتالي ) أعلى23/16 " " الهوامش على الورقة ويتم تحديد

 (   سم1سم(، ) التباعد بين الأسطر  2) أيسر 

 .يتم ادراج المراجع على متن البحث )اسم المؤلف ،السنة ، الصفحة (7-

 صفحة15المقدم للنشر عن أن لا تتجاوز صفحات البحث 8 -

تنشر المجلة البحوث الفردية والبحوث المنجزة من طرف فرق البحث المعتمدة) مع  -9

ارفاق قرار الاعتماد وارساله عبر بريد المجلة في المنصة او عبر بريد رئيس التحرير (  ضرورة

تحمل اسم الطالب  المجلة الدراسات التي هي جزء من اطروحة الدكتوراه و التى ، كما تنشر

اشهاد بالنشر المشترك ممض ي من الطرفين ومكتوب بخط اليد والموجود  والمشرف )ارفاق

بارساله على بريد المجلة بالمنصة او عن طريق البريد الالكتروني  بدليل المؤلفين ،وهذا

 (. لرئيس التحرير

 . بحثتخضع البحوث المقدمة للتحكيم من قبل خبراء مختصين في مجال ال11 –

 .تحتفظ المجلة بجميع حقوق النشر11 -

المجلة غير مسؤولة عن اي تبعات تتعلق بحقوق الملكية الفكرية ، ويتحمل صاحب 12-

 . كل ما يترتب عن ذلك البحث

 : ترسل البحوث عبر الأرضية الوطنية للمجلات العلمية على الرابط التالي13-

http://www.asjp.cerist.dz/en/submission/316  
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Editorial of the journal: 

 sports creativity journal is periodical scientific and Free publishing and open access And 

indexed in international databases journal Issued by the Institute of Science and 

Technology of Physical and Sports Activities in Mohammed Boudiaf University in Msila 

Algeria every six months. It Allows for all scientific contributions in Algeria And abroad, 

which is characterized by quality, originality and editing in one of the three Arabic, French 

or English languages, which has never been published. The journal aims to disseminate 

original scientific researches by researchers, professors and doctoral students in order to 

disseminate knowledge and learn about new research and to link communication 

between researchers and contributing to the quality of scientific researches It also aims at 

providing access to researches and studies for as many researchers as possible through its 

printed and electronic publications. Where it publishes researches that are related to the 

field of science and technology of physical and sports activities, including: • Medical and 

biological sciences applied to physical activities • The biomechanics of sports movement • 

Physiology of sports practice • Educational Sports • Sports training • Sports psychology • 

Sports sociology • Teaching physical and sports activities • Sports media • Sports and 

Health • Sports and leisures • Physical and sporting activities adapted • Management and 

sport administration The magazine includes an international reading committee 

composed of specialized experts Who are recognized for their competence and 

experience and from various national and international universities . 
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- Conditions for publishing in the journal : 

The journal receives the scientific researches and studies specialized in 

sciences and techniques of sports and physical activities. These researches are 

the subject of arbitration of the academic scientific research standards and 

conditions by teachers, expert researchers and specialists from Arab and 

Foreign countries. The strict conditions of the scientific journal must be 

respected on the research. 

Thus, respecting the scientific research rules in the sent articles such as 

documentation, bibliography and footnotes, is essential for its evaluation. 

It is necessary to respect of the following conditions: 

1- The research should represent new scientific information, theoretically or 

practically, concerning the sciences related to the sports and physical activities. 

It must not be published before. 

2- The researches and articles are published in Arabic as well as in English and 

French. 

3- The research must be correctly written and its spelling must be checked. It 

must be done according to the conventional scientific research rules of  

preparing and publishing scientific researches and studies including  

(introduction, key words, problematics, goals, the importance of this 

research, previous studies that are related to this research, pilot study, the 

used approach in the study, the study sample, the used tools in the field 

study, the scientific conditions of the tools, the relation between the research 

results with the theories and previous studies). 

4- The research must be written in WORD, with (Sakkal Majalla) (normal 13for 

the research, 14 in bold for principal titles). The margins of page are established 

“16/23” as follows: (top: 02 cm), (bottom: 02 cm), (right: 02 cm), (left: 02 cm), 
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(space between lines: 01 cm). 

5- The number of pages of the work, which is represented for publishing, must 

not exceed 15 pages. 

6- The journal publishes the individual researches and the ones done by the 

authorized teams of research. 

7- The first page of the research shall contain: Name of the researcher, abstract 

of this research written in the language used in the research and one of the 

left languages. Nevertheless, when the researches are written in foreign 

languages, here; the researcher should write an abstract in Arabic. 

8- The research must be the subject to arbitration by experts in the domain. 

9- The journal reserves all the publishing rights. 

10- The journal is not responsible of the consequences concerning the 

intellectual property rights. The researcher shall bear all the consequences. 

The researches shall be sent through the Algerian Scientific Journal Platform via 

the following link: 

 http://www.asjp.cerist.dz/en/submission/316  
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 روابي سيف الدين.: 1المؤلف  -

جامعة آكلي محند أولحاج  الجامعة :  -

 البويرة-

 يوسفي فتحي : 2المؤلف  -

 03جامعة الجزائر الجامعة :   -

 والتدريب الشدة عالي المتقطع التدريب من كل أثر

 المناعية الدم عناصر بعض حركية على البليومتري 

    أكابر -القدم كرة لاعبي لدى
72- 91 

 :  يوسف حامدي 1المؤلف  -

 جامعة المسيلة الجامعة :  -

 

الأكاديمية والإدارية التي تواجه أعضاء  الصعوبات

هيئة التدريس بمعهد علوم وتقنيات النشاطات 

 البدنية والرياضة بجامعة مسيلة

92- 113 

 حجاج سعد:  1المؤلف  -

 جامعة عنابة الجامعة :  -

 بركات حسين:   2المؤلف  -

 جامعة ورقلةالجامعة :   -

 

 التحصيل الدراس ي لنفس ي علىاد أهمية الإرش

 )تلاميذ الثانوية الرياضيةمع  )دراسة
114- 133 
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 :  بلواضح شاكر 1المؤلف 

 3جامعة الجزائر  الجامعة :  -

 

التربوي الشفهي وعلاقته بالأداء الحركي  الاتصال

 148 -134 عند الناشئين في كرة اليد

 : والي عبد النور  1المؤلف 

 جامعة المسيلة الجامعة :  -

 المنافسة قلق خفض على التدليك بالحجامة تأثير

    الرياضيين لدى الرياضية
149- 169 

 :  عبابسه نجيب 1المؤلف 

-مرباح جامعة قاصدي  الجامعة :  -

 ورقلة

 مرتات محمد:  2المؤلف  -

جامعة الشهيد مصطفى الجامعة :  -

 باتنة–بن بوالعيد 

 فضل قيس :  3المؤلف  -

-جامعة قاصدي مرباح الجامعة :   -

 ورقلة

افق الصحي والانفعالي وعلاقته  بالأداء البدني التو

 لطلبة

 قسام التربية البدنية والرياضية في الجزائرأ
170- 190 

 : روان محمد 1المؤلف  -

 جامعة الاغواط الجامعة :  -
 متوسط الرياض ي البدني النشاط ممارسة تأثير

 الجسم   ووزن  الدم سكر مستوى  على الشدة
191- 206 

 شريط عادل:   1المؤلف  -

 جامعة أم البواقي الجامعة :  -

  بن سالم سالم:   2المؤلف  - 

 جامعة المسيلة الجامعة :  -

تأثير برنامج تدريبي مبني بطريقة الكويفر كوتشينغ 

 في تعليم بعض المهارات الأساسية

 سنة 15للاعبي كرة القدم دون 
207- 226 

 : بن عبد الرحمان بلقاسم  1المؤلف  -

 جامعة المسيلة الجامعة :  -

 : زواق أمحمد  2المؤلف  -

 جامعة المسيلة الجامعة :  -

دراسة مقارنة لمفهوم الذات لدى المعاقين سمعيا 

 الممارسين وغير 

 الممارسين للنشاط الرياض ي التنافس ي المكيف
227- 246 

 :  بن الطاهر اسماعيل 1المؤلف 

 جامعة بومرداس الجامعة :  -

 :  وليد ولد احمد  2المؤلف  - 

 جامعة بومرداس الجامعة :  -

 

 

تأثير الموسم التدريبي على خصائص التركيب 

 الجسمي لدى عدائي المسافات لرياضيي المستوى العالي

م 400م ,400دراسة لمراحل الموسم التدريبي في اختصاص 

 ر حواجزا للذكو 
247- 265 
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 : بن فا ضل فؤاد 1المؤلف 

 جامعة ام لبواقي الجامعة :  -
بالإدراك الحس المهارات الحركية البنائية وعلاقتها 

 ( سنوات6-5حركي في مرحلة الطفولة المبكرة )
266- 281 

 بوجليدة حسان:   1المؤلف 

 جامعة المسيلة الجامعة :  - 

 قسيمي سفيان:  2المؤلف  - 

 جامعة المسيلة الجامعة :  -

 للتقليل من مستوى برنامج تدريبي  مقترح فاعلية 

 ( سنة51-35السمنة لدى الرجال)

 -تجريبيةدراسة -
282- 301 

 :  تواتي حياة 1المؤلف 

جامعة عبد الحميد بن  الجامعة :  -

 مستغانم -باديس 

 :  بن خالد الحاج 2المؤلف  -

الجامعة : جامعة عبد الحميد بن  -

 مستغانم -باديس 

 عطا الله أحمد:   3المؤلف   

الجامعة :  جامعة عبد الحميد بن  -

 مستغانم -باديس 

إلغاء الامتحان النهائي لمادة التربية انعكاسات 

 البدنية والرياضية على عمل

 الأستاذ أثناء الحصة

302- 322 

 الهدى نور  أوصيف:   1المؤلف 

 جامعة الشلف الجامعة :  - 

  بنور  معمر:  2المؤلف  - 

 جامعة الشلف الجامعة :  -

 ملزم قانون  الاسهم ذات الرياضية الشركات حوكمة

 ارشادي دليل أم

من وجهة نظر أعضاء مجالس بعض النوادي 

 الرياضية

323- 339 

  نويري بوبكر:  1المؤلف 

 جامعة المسيلة الجامعة :  -

  بن البار السعيد:  2المؤلف  -

 جامعة المسيلة الجامعة :  -

 

دور مديرية الشباب والرياضة في تسيير وتطوير 

 الجمعيات والنوادي الرياضية

للجمعيات والنوادي الرياضية لولاية دراسة ميدانية  -

 -المسيلة

340- 354 

 عبد اللطيف سحنون :   1المؤلف 

وهران للعلوم و جامعة  الجامعة :  - 

 التكنولوجيا

 طارق قدور بن دهمة:  2المؤلف  - 

 وهران جامعة  الجامعة :  - 

وعلاقتها ببعض عناصر  الرياض ي دافعية الإنجاز 

اللياقة البدنية المرتبطة بالصحة لدى لاعبي كرة 

 السلة على الكراس ي المتحركة
355- 373 
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  جمال شنفاوي :  1المؤلف 

 3جامعة الجزائر  الجامعة :  -

  محمد رياض فحص ي:  2المؤلف  -

 3جامعة الجزائر  الجامعة :  -

تأثير الشرح والإيضاح السمعي البصري على الذاكرة 

من وجهة نظر أساتذة  المهارية في الوسط المدرس ي

 التربية البدنية والرياضية لولاية المسيلة
374- 389 

 حمديني إسحاق:   1المؤلف  -

جامعة وهران للعلوم و  الجامعة :  - 

 التكنولوجيا

 مهيدي محمد:  2المؤلف  - 

جامعة وهران للعلوم و  الجامعة :  - 

 التكنولوجيا

 بركات عبد الحق:  3المؤلف 

 جامعة المسيلة الجامعة :  - 

 

دور الدمج الرياض ي في تنمية بعض سمات 

 الشخصية لدى المعاقين حركيا

للدمج  وغير الممارسيندراسة مقارنة بين الممارسين  -

 –الرياض ي بنادي الحضنة بالمسيلة 
390- 412 

 صدوق حمزة:  1المؤلف 

 جامعة ام البواقي الجامعة :  -

 كبوية محمد:  2المؤلف  -

  جامعة المسيلة الجامعة :  -

ــــة التـــدريبات  فعــــاليـــة  ـــدمجـ  الإعداد  فتـرة في    المــ

ــــالخو  العـــــام  ــــــــر  على اصــــ  تطويـــ

أقــــل من   لـــــلاعــبي كرة القــــدم أواسط  الأداء المـــــهـــــاري 

 سنة19

413- 432 

 مراد خلادي:   1المؤلف 

 المسيلةجامعة  الجامعة :  - 

 

اقع التكوين المستمر من وجهة نظر أساتذة التربية  و

 448 -433 بمرحلة التعليم الثانوي   البدنية والرياضية

 حميدة بخوش:  1المؤلف 

 3الجزائر جامعة الجامعة :  -

 محمد بوراس :  2المؤلف  -

 جامعة المسيلة الجامعة :  -

فعالية وسائل تنفيذ النشاط الرياض ي الترويحي في 

التقليل من الإكتئاب لدى المصابين بالإعتلال 

 العضلي
449- 469 

 براهيمي قدور :   1المؤلف  -

 جامعة ورقلة الجامعة :  - 

 عياد مصطفى:  2المؤلف  - 

 جامعة ورقلة الجامعة :  - 

 شنوف خالد:   3المؤلف  -

 جامعة وهران  الجامعة :  - 

 وفق نظامالتعاوني  التدريس إستراتيجية إسهامات

لعاب القوى أطفال في تنمية بعض القدرات أ

 التلاميذلدى النفس حركية  والإنجاز الرياض ي 

 (سنة9-10) 

470- 484 
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